
 

 

Lunes 11 de Marzo 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Gente Detrás Del Dinero // A Huatulco se le puede venir la noche 

(2024-03-11, Mauricio Flores, La Razón de México, . 18)  

La Cámara Nacional de la Industria de la Construcción, que encabeza Francisco Solares, 
convocó a las candidatas Claudia Sheinbaum y a Xóchitl Gálvez presidenciales a que asistan a 
su 30° Congreso Nacional el próximo jueves 14 de marzo para exponer ante los industriales del 
ramo su visión sobre expectativas y desafíos que enfrentarían de ganar la Presidencia. Y 
cualquiera puede imaginar que por un gesto de corrección política electoral se invitó al candidato 
naranjita, Jorge Álvarez Máynez. Pero el asunto que preocupa y ocupa al gremio constructor, tras 
no presentarse ante los consejeros de Citibanamex, y la indefinición de dialogar con la comunidad 
de la Universidad Iberoamericana, es si Sheinbaum se presentará pese a estar ya anunciada en 
la convocatoria oficial. Ya sabremos si la agenda de la candidata de Morena-PT-PVEM da para 
ir ante la CMIC... y luego ante la Asociación de Bancos de México que encabeza Julio Carranza. 

La Razón On line (Sitio),  

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Gasto en inversión física tiene su mejor enero desde el 2009; aumentó 65% 

(2024-03-11, Belén Saldívar, El Economista, . 6)  

El gasto en inversión física en enero de 2024 tuvo su mejor arranque de año desde 2009, con un 
crecimiento del 65% en comparación con el año anterior, alcanzando los 71,539 millones de 
pesos. Sin embargo, este nivel de gasto es menor al observado durante el sexenio de Enrique 
Peña Nieto. Los rubros de protección ambiental y combustibles y energía mostraron un 
crecimiento de tres dígitos en enero, mientras que el gasto en justicia y transportes cayó 
significativamente. Para este año, se espera que el gobierno gaste 1.11 billones de pesos en 
inversión física, un 11% menos que el año anterior. Este recorte presupuestal se produce en un 
momento crítico, ya que coincide con la tendencia global de relocalizar las cadenas de valor, 
conocido como nearshoring, y la necesidad de incrementar la infraestructura pública productiva 
en áreas clave como conectividad, electricidad y abastecimiento de agua. Sin embargo, se han 
aprobado recortes en el gasto de inversión en estos rubros. Además, proyectos como el Istmo de 
Tehuantepec y la Refinería Olmeca no están registrados en la cartera de programas y proyectos 
de inversión de la Secretaría de Hacienda, lo que impide conocer su avance físico y financiero. 

El Economista (sitio),  
 
En Concreto// Mujeres dicen: "momento de cambiar" 

(2024-03-11, Mariel Zúñiga, Contra Réplica, . 13)  

El I Censo de Población del 2020 revela que en México hay 219 mil 141 viviendas particulares 
habitadas, con un 92% de departamentos y solo un 8% de casas. Sin embargo, solo el 28% de 
las mujeres son dueñas de su propiedad. El colectivo "México cómo vamos" destaca la brecha 
laboral entre hombres y mujeres, con una tasa de participación del 76.4% para hombres y del 
46.5% para mujeres. Además, el ingreso laboral mensual promedio de los hombres es 1.25 veces 
superior al de las mujeres. Esto hace que las mujeres tengan dificultades para acceder a créditos 
hipotecarios y adquirir viviendas. La baja participación en el mercado laboral y los salarios más 
bajos son factores que contribuyen a esta brecha. La situación es aún más difícil para las mujeres 
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que se dedican al trabajo doméstico o de cuidados en el hogar, ya que no pueden trabajar 
formalmente y, por lo tanto, no pueden acceder a créditos. Se necesita un mayor apoyo financiero 
para que las mujeres puedan comprar viviendas y superar esta brecha. 
 
Cómo recuperar tu dinero del Infonavit si no lo usaste nunca 

(2024-03-11, Redacción, El Hormiguero SLP (sitio), )  

El Infonavit ha experimentado cambios significativos para satisfacer las necesidades de vivienda 
de las familias trabajadoras. Los jubilados ahora pueden acceder a sus ahorros con facilidad, 
gracias a un proceso simplificado para reclamar dinero del Infonavit. La institución ha 
evolucionado en su oferta de créditos, con tasas de interés más bajas y programas para proteger 
el patrimonio de los trabajadores. Además, se han implementado políticas para garantizar 
viviendas adecuadas y accesibles, así como medidas para evitar desalojos y favorecer la 
mediación. El Infonavit también está colaborando en proyectos de infraestructura en México. Los 
jubilados pueden recuperar entre 50,000 y 350,000 pesos, dependiendo de su tiempo de 
cotización al IMSS y su salario. 
 
Inflación de Materiales de Construcción repuntó en Tijuana; en Mexicali ceden todos los 
indicadores 

(2024-03-11, Redacción, Tribuna Economíca BC (Sitio), )  

Durante enero, la inflación en el sector de la Construcción se detuvo en Mexicali, mientras que 
Tijuana todavía enfrenta presiones. En Tijuana, la Construcción Residencial aumentó un 1.33% 
mensual, la mayor cifra desde febrero del año pasado. Por otro lado, en Mexicali, la Construcción 
Residencial disminuyó un 0.04%. En términos anuales, la Construcción Residencial en Tijuana 
aumentó un 2.45%, mientras que en Mexicali disminuyó un 0.71%. 

 
RELEVANTES NACIONALES 

 
Esposados 

(2024-03-11, Denise Dresser, Reforma, . 11)  

El presidente López Obrador ha sido subordinado por el poder militar, incluyendo la Sedena y la 
Marina, quienes controlan los aeropuertos, aduanas, carreteras y grandes obras. Este control 
militar ha llevado a un país donde el poder civil está sometido al militar y donde la democracia 
está disminuyendo. López Obrador se colocó voluntariamente las esposas al permitir este control 
militar, a pesar de su promesa de liberarse de los poderes fácticos. El Ejército se ha convertido 
en un "centro de veto" que puede frenar investigaciones y legislaciones que amenacen su poder.  
 
Navegan con viento a favor 

(2024-03-11, Arely Sánchez, Reforma, . 8)  

En 2023, México se convirtió en uno de los destinos favoritos de los viajeros de cruceros, con un 
aumento del 2.9% en el número de cruceros que arribaron al país en comparación con 2022. 
Además, 9,078,320 viajeros llegaron a los diferentes puertos mexicanos, un aumento del 36% en 
comparación con el año anterior. La recuperación de la industria de cruceros ha sido complicada 
después del cierre total debido a la pandemia de Covid-19, con la necesidad de recontratar 
personal y capacitarlos nuevamente. La Secretaría de Turismo espera un incremento del 2.8% 
en la llegada de excursionistas en cruceros para este año, superando las llegadas de 2019 antes 
de la pandemia. Para 2024, se espera un incremento del 7.6% en los ingresos por excursionistas 
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en cruceros en comparación con 2023. Los puertos de Cozumel y Majahual, en el Caribe 
mexicano, son los más visitados. 
 
Dan armadoras empuje a puerto de Mazatlán 

(2024-03-11, Saraí Cervantes, Reforma, . 14)  

El puerto de Mazatlán, en México, ha experimentado un crecimiento significativo en el transporte 
de automóviles nuevos, convirtiéndose en un puerto clave para la importación y exportación de 
vehículos. En 2023, el puerto movilizó más de 166 mil vehículos, un crecimiento anual de mil 174 
por ciento. Este crecimiento se debe en parte a la llegada de diversas marcas chinas de 
automóviles al país y a la saturación de otros puertos del Pacífico. Mazatlán ha sido una solución 
para la importación y exportación de vehículos nuevos, liberando la presión sobre otros puertos 
como Lázaro Cárdenas. Se espera que esta tendencia de crecimiento continúe este año, con la 
llegada de más marcas chinas.  
 
Crece 50% la extorsión 

(2024-03-11, Benito Jiménez, Reforma, . 1)  

Durante los últimos cuatro años de la administración de Andrés Manuel López Obrador, la tasa 
de víctimas de extorsión en México ha aumentado un 50%, llegando a 7.67 por cada 100 mil 
habitantes a nivel nacional. El Estado de México es el estado con la tasa más alta de extorsiones, 
seguido de Colima y Guanajuato. En 14 estados se ha alertado sobre el aumento de este delito, 
siendo Michoacán el estado con el mayor incremento, con un aumento del 259% en la tasa de 
víctimas. 
 
A buen puerto  
(2024-03-11, Arely Sánchez, Reforma, . 1,8)  

La industria de cruceros ha experimentado un crecimiento del 36% en viajeros durante 2023, tras 
la crisis causada por la pandemia de Covid-19. México ha vuelto a ser uno de los destinos 
favoritos de los cruceristas, con un aumento del 2.9% en el número de cruceros que llegaron al 
país en 2023. Cozumel se mantiene como el puerto con más llegadas de excursionistas en 
crucero a nivel nacional. La Secretaría de Turismo espera un incremento del 2.8% en la llegada 
de excursionistas en cruceros en 2024, superando en un 2.6% las llegadas de 2019. Se espera 
un gasto medio de 80.9 dólares por excursionista, un aumento del 17.5% respecto a 2019. 
 
AMLO debate con Xóchitl y Máynez por refinerías 

(2024-03-11, Antonio López, Pedro Villa, El Universal, . 1,6)  

El presidente López Obrador se enfrenta a Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez en un debate 
sobre el cierre de refinerías. Gálvez insiste en cerrar las refinerías de Cadereyta y Ciudad Madero 
por motivos de salud, mientras que Álvarez propone clausurar las refinerías que utilizan 
combustibles fósiles. López Obrador se niega a cerrar cualquier refinería y recuerda las 
advertencias de expresidentes sobre entregar el petróleo a inversionistas extranjeros. 
 
Ingresos por gasolinas están lejos de la meta 

(2024-03-11, Paulo Cantillo, Excélsior, . 1,2)  

En enero de este año, los ingresos por gasolinas se quedaron 10.1% por debajo de lo previsto, 
lo que representa una diferencia de tres mil 895 millones de pesos. Esto se suma a los ingresos 
petroleros, que también fueron inferiores a lo programado en un 38.2%. En total, el faltante de 
ingresos por hidrocarburos fue de 43 mil 354 millones de pesos. 
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En quiebra, 99% de organismos encargados de suministrar agua 

(2024-03-11, Arturo Gómez Salgado, Milenio Diario, . 1,16)  

El 99% de los organismos encargados de suministrar agua en México están en quiebra debido a 
la falta de sistemas de cobro adecuados y tarifas poco claras para grandes consumidores. Esto 
ha resultado en una pérdida anual de más de 100 mil millones de pesos para el erario federal. 
Además, se ha revelado que muchas plantas de tratamiento de aguas residuales no operan 
eficientemente o están fuera de servicio. 
 
Se triplica voto de mexicanos en el extranjero 

(2024-03-11, Redacción, El Heraldo de México, . 1,4)  

Para las elecciones federales de este año se espera que la participación de los mexicanos en el 
extranjero se triplique, con un total de 226 mil connacionales registrados para votar, en 
comparación con los 80 mil que votaron en 2018. El consejero electoral Arturo Castillo afirmó que 
esta será la elección con mayor participación de votantes en el extranjero en la historia, y que la 
mayoría de los registros son orgánicos, es decir, por decisión propia de los ciudadanos. Además, 
se estima que hay un subregistro de 20 mil votantes que podrían tramitar el voto postal. 
 
Israel ha destruido más de mil mezquitas en la franja de Gaza 

(2024-03-11, AFP, Reuters, Europa Press, La Jornada, . 1,18)  

El ejército israelí continúa bombardeando la franja de Gaza, destruyendo más de mil mezquitas 
y causando decenas de muertes. La ONU advierte que el hambre extrema se está extendiendo 
en el enclave palestino. Mientras tanto, un barco con 200 toneladas de alimentos está listo para 
zarpar desde Chipre hacia Gaza. 
 
Repatriarán a migrantes en autobús hasta Panamá 

(2024-03-11, Roxana González, El Sol de México, . 1,4)  

El gobierno de México anunció que repatriará a migrantes indocumentados a siete países 
centroamericanos por tierra, como parte de las estrategias para reducir el flujo migratorio hacia 
Estados Unidos. Se invertirán hasta 576 millones de pesos en el servicio de autobuses, que 
recorrerán rutas que incluyen Belice, Guatemala, Costa Rica, El Salvador, Nicaragua, Honduras 
y Panamá. Se utilizarán al menos 40 autobuses de pasajeros y se estima que los traslados 
podrían durar hasta 70 horas. 
 
Logra el peso su mayor fortaleza en un semestre 

(2024-03-11, Valeria Lopez, El Financiero, . 1,4)  

El peso mexicano ha alcanzado su mayor fortaleza en seis meses, cotizándose en 16.80 
unidades debido a la debilidad del dólar, el diferencial de tasas de interés y los fundamentales y 
expectativas económicas del país. Sin embargo, los expertos advierten que la volatilidad podría 
aumentar debido al proceso electoral en México y Estados Unidos. A pesar de esto, las apuestas 
siguen a favor del peso. 
 
Sedena solicitó casi 3,300 mdp para la compra de maquinaria pesada 

(2024-03-11, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1,28)  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha solicitado casi 3,300 millones de pesos para 
la compra de maquinaria pesada que se utilizará en el mantenimiento de caminos y en apoyo a 
los trabajos del Tren Maya. La información sobre el costo-beneficio y el uso que se dará al equipo 
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se mantiene reservada por motivos de seguridad nacional. Se espera que estos recursos se 
obtengan a la brevedad para iniciar las compras este mes. 
 
Bots, trolls y cuentas falsas: la otra contienda electoral  
(2024-03-11, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

Los candidatos presidenciales están centrando sus esfuerzos en las redes sociales para atraer 
al electorado joven, mientras que los partidos políticos denuncian campañas de desprestigio 
dirigidas contra sus candidatos. Se han detectado cuentas falsas, bots y trolls que impulsan 
mensajes de odio y fake news en las redes sociales, con el objetivo de cambiar la narrativa y 
desacreditar a los candidatos. Organizaciones especializadas señalan que un pequeño grupo de 
personas puede manipular hasta 1,500 usuarios diferentes para posicionar contenidos o influir 
en hashtags. 
 
Maestros 'patito' en escuelas de la 4T 

(2024-03-11, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

La Auditoría Superior de la Federación encontró anomalías por un total de 66.9 millones de pesos 
en las Universidades para el Bienestar Benito Juárez, impulsadas por el Gobierno de López 
Obrador. Una de las mayores observaciones fue la contratación de profesores sin título ni cédula 
profesional, lo cual fue catalogado como pagos improcedentes. Además, se detectaron 
deficiencias administrativas y presuntos daños al erario en el ejercicio del gasto de recursos 
entregados a integrantes de las comisiones de administración de las universidades. 
 
Disputa por nueve sillas que arden 

(2024-03-11, Juan Carlos Rodríguez, Eje Central, . 1,8,9,10,11,12,13)  

En las elecciones estatales del 2 de junio, nueve gobernadores ganarán el poder en entidades 
con problemas de inseguridad y rezago social. Estas entidades representan el 41% del Producto 
Interno Bruto (PIB) y tienen una población de más de 50 millones de habitantes. Algunas de estas 
entidades, como Morelos y Guanajuato, presentan desafíos significativos en materia de 
seguridad y economía. Por otro lado, los estados del sureste mexicano, como Tabasco, Chiapas 
y Yucatán, muestran avances en áreas clave como economía, seguridad y desarrollo social. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Después del #8M, ¿qué sigue? 

(2024-03-11, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El Encuentro "Mujeres por la Ciudad: Construyendo la Agenda 2024 - 2030 de la CDMX" fue una 
iniciativa liderada por la Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de Empresas capítulo Ciudad de 
México, en colaboración con organizaciones como Coparmex, Canaco, IMCO, CCME, 50+1 y 
Ola Violeta AC. Durante la jornada se discutieron estrategias para combatir la violencia de género 
y se elaboró un decálogo de compromisos para los candidatos a gobernar la capital. Entre los 
puntos destacados del documento se encuentran la igualdad de remuneración, la promoción de 
liderazgo femenino, y la conciliación familiar. La firma de los candidatos no garantiza su 
cumplimiento, por lo que se insta a evaluar sus propuestas y compromiso con la agenda feminista. 
 
Demandan eliminar estereotipo de la mujer 

(2024-03-11, Jassiel Valdemar, El Financiero, . 12)  
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Berenice Rangel, presidenta de la Comisión de Negocios y Financiamiento de la Coparmex 
CDMX, ha destacado la baja demanda de solicitudes de financiamiento por parte de empresarias, 
en comparación con otros negocios. Rangel atribuye esto a la falta de garantías y activos propios, 
el desconocimiento de estrategias financieras y los estereotipos de género que consideran a las 
empresas dirigidas por mujeres como de mayor riesgo. A pesar de estos obstáculos, Rangel 
reconoce los esfuerzos realizados en los últimos años, como el surgimiento de fondos de capital 
privado destinados a invertir en empresas dirigidas por mujeres. La Coparmex busca participar 
activamente en la creación de políticas públicas que favorezcan el acceso al financiamiento para 
mujeres empresarias, y ha firmado alianzas con bancos, Fintech, bolsas de valores y entidades 
gubernamentales para apoyar a las Mipymes lideradas por mujeres. Rangel recomienda a las 
mujeres empresarias buscar asesoramiento profesional, mejorar su educación financiera, 
institucionalizar sus empresas y ser perseverantes en el proceso de obtención de financiamiento. 
 
Incrementan gasto público por periodo electoral: CEESP 

(2024-03-11, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 14)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), afiliado al Consejo Coordinador 
Empresarial, ha informado que el gasto público ha aumentado debido a la temporada electoral. 
Durante enero, dos tercios del aumento del gasto se destinaron a subsidios, transferencias y 
aportaciones e inversión física, lo que se relaciona con la asignación de más recursos a 
programas y proyectos emblemáticos del gobierno. El CEESP también destacó un mayor gasto 
programable de la Secretaría de Hacienda, que se asocia con actividades electorales. A pesar 
de esto, la inversión y el consumo podrían mantenerse cautelosos. 
 
En la Mira // Taboada se lleva el aplausómetro con empresarias 

(2024-03-11, Lourdes Mendoza, Eje Central, . 14)  

El evento "Mujeres por la Ciudad: Construyendo la Agenda 2024-2030" reunió a mujeres líderes, 
expertas y activistas para presentar proyectos que contribuyan a cerrar la brecha de desigualdad 
en la Ciudad de México. La presidenta de la Asociación de Mujeres Jefas de Empresas de la 
Ciudad de México (AMMJECDMX), Zaira Zepeda Huerta, organizó el evento, destacando la 
importancia de la agenda de género. Los candidatos a la Jefatura de Gobierno, Santiago 
Taboada, Clara Brugada y Salomón Chertorivski, presentaron sus propuestas para reducir la 
carga de las mujeres y promover su desarrollo e independencia. Taboada destacó la necesidad 
de apoyo y acompañamiento a los emprendedores, mientras que Brugada enfatizó la importancia 
de romper el "techo de cristal" para las mujeres. Chertorivski, por otro lado, fue percibido como 
un tecnócrata distante. 
 
Faltan mujeres en el mercado laboral 
(2024-03-11, Aida Ramírez, Ovaciones, . 25)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) reconoce el avance educativo 
de las mujeres en México, pero señala la falta de inclusión laboral. A pesar del crecimiento en la 
asistencia escolar y la educación media superior y superior, la participación de las mujeres en 
actividades económicas ha estado estancada en un 41.3% desde 2018. La mayoría de las 
mujeres encuentran trabajo en la informalidad, lo que limita su desarrollo personal y social. La 
Coparmex propone políticas con perspectiva de género, incluyendo incentivos fiscales para 
empresas que cumplan con la norma de teletrabajo y el regreso de estancias infantiles y escuelas 
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de tiempo completo. Además, se solicita una mesa de trabajo entre el gobierno y las empresas 
para mejorar las condiciones laborales de las mujeres. 
 
El capital y la sociedad civil frente a López Obrador 

(2024-03-11, Redacción, Conciencia Pública JAL (sitio), )  

El proyecto político de López Obrador en México ha logrado someter al capital nacional, pero ha 
enfrentado resistencia por parte de la sociedad civil. A pesar de los intentos de consolidar un 
rediseño institucional autoritario, el presidente necesita cooptar a la clase empresarial para 
obtener hegemonía política. Aunque Carlos Slim fue cooptado, otros actores empresariales como 
el Consejo Mexicano de Negocios y el Consejo Coordinador Empresarial han decidido callar. Por 
otro lado, la sociedad civil se ha convertido en una oposición sorprendente, liderando la unión de 
la oposición partidista y organizando marchas contra las reformas presidenciales. En este 
contexto, tres poderosos actores colectivos coexisten y se enfrentan en la arena pública. 

El Vigía BC (sitio),  
 
Propuestas para avanzar en 

(2024-03-11, Diana González, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El Centro de Investigación en Política Pública del Instituto Mexicano para la Competitividad 
(IMCO) ha revelado que México tiene la cuarta menor participación económica de las mujeres en 
América Latina. Esta brecha de género en el mercado laboral es atribuida a la falta de 
oportunidades para las mujeres, la falta de apoyo gubernamental y la persistencia de estereotipos 
de género. Para abordar esta problemática, se deben implementar políticas que promuevan la 
igualdad de género, como la ampliación de la licencia de maternidad, la promoción de la 
corresponsabilidad en el hogar y la creación de espacios de trabajo inclusivos. Además, se deben 
implementar políticas de igualdad salarial, así como programas de capacitación y desarrollo 
profesional para mujeres. 
 
Américo, se reencuentra con Xalapa 

(2024-03-11, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El exalcalde de Xalapa, AMÉRICO Zúñiga Martínez, busca el voto popular para la diputación 
federal en las elecciones de México. En su campaña, ha encontrado apoyo de la sociedad civil y 
las cámaras empresariales, así como sindicatos y otros organismos colectivos. Por otro lado, el 
exalcalde Pedro Hipólito Rodríguez Herrero, ahora bajo la administración de Ricardo Ahued 
Bardahuill, ha sido señalado de inconsistencias en la entrega recepción del gobierno municipal, 
pero no ha sido llamado por las autoridades correspondientes para aclarar la situación. En el 
distrito ocho con cabecera en Emiliano Zapata, Constantino Aguilar, candidato del Partido del 
Trabajo, ha avanzado en la batalla política electoral, destacando su defensa del campo y los 
campesinos. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Lo que está en juego 

(2024-03-11, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 10)  

La campaña de Xóchitl Gálvez ha sido inconsistente y no ha logrado presentar una propuesta 
coherente y atractiva. La elección de junio no es solo sobre el gobierno, sino sobre el régimen 
democrático. El proyecto del oficialismo busca desmantelar los contrapesos y sofocar la 
pluralidad, poniendo en peligro la democracia liberal. La candidata oficialista, Claudia Sheinbaum, 
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representa la demolición de la democracia de los límites y los equilibrios, exigiendo un poder sin 
restricciones. 
 
Tolvanera // 44 

(2024-03-11, Roberto Zamarripa, Reforma, . 11)  

La muerte de Yanqui Kothan Gómez, un estudiante que participó en el plantón de padres y 
familiares de los 43 normalistas desaparecidos en 2014, ha exacerbado las tensiones entre los 
normalistas de Ayotzinapa y el gobierno federal. Se espera que haya protestas violentas si el 
gobierno no aclara rápidamente el asesinato y lleva a los responsables a la justicia. Sin embargo, 
el conflicto subyacente es la falta de alternativas para los normalistas rurales radicalizados, cuyas 
protestas han sido violentas y han buscado obtener prebendas en lugar de resolver las causas 
de su malestar. Esta situación puede ser aprovechada por el gobierno para promover su 
programa y retener el poder político. 
 
Esposados 

(2024-03-11, Denise Dresser, Reforma, . 11)  

El poder militar en México, encabezado por la Sedena y la Marina, ha logrado imponerse sobre 
el Poder Ejecutivo y también busca controlar al Judicial, convirtiendo al presidente López Obrador 
en su valet. El ejército ha aumentado su influencia en el país, controlando aeropuertos, aduanas, 
carreteras y grandes obras, y obstaculizando las investigaciones sobre Ayotzinapa. López 
Obrador ha permitido que esto suceda, en parte para proteger su legado y mantener una relación 
amistosa con el crimen organizado. Mientras tanto, el problema de la inseguridad sigue 
creciendo, ya que los militares están ocupados con otras tareas. 
 
Jaque Mate // Nos llevó el tren 

(2024-03-11, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El proyecto del Tren Maya en México, promovido por el presidente López Obrador, ha sido 
criticado por su impacto ambiental. A pesar de las afirmaciones iniciales de que no se derribarían 
árboles, se ha informado que se han talado millones de ellos. Además, el uso de "diésel 
ecológico" es cuestionado, ya que no existe tal producto. Los ambientalistas han pedido una 
reunión con el presidente para mostrarle los daños, pero ha sido cancelada. Videos recientes 
muestran cenotes perforados con pilotes de cimentación, lo que ha sido negado por el presidente. 
 
Historias de NegoCEOs // El INE y el mapa de riesgo para los candidatos 

(2024-03-11, Mario Maldonado, El Universal, . 13)  

El INE ha recibido múltiples solicitudes de los partidos políticos para elaborar un mapa de riesgo 
para los candidatos debido a la violencia en el país. Aunque el INE afirma que no tiene las 
facultades o herramientas para hacerlo, existe una radiografía de la presencia del crimen que es 
conocida por varias dependencias involucradas en el proceso electoral. En varias entidades en 
disputa, como Chiapas, Guanajuato, Morelos, Veracruz y Puebla, hay presencia de la 
delincuencia organizada, lo que requiere medidas extraordinarias para llevar a cabo las 
elecciones. 
 
Análisis Superior // Cada vez peor 

(2024-03-11, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior ha informado sobre una red de corrupción en Nayarit y Jalisco que 
defrauda al sistema bancario. Los miembros de la Asociación de Bancos de México, liderada por 
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Julio Carranza, están investigando el problema, que podría ser sistémico. El gobernador de 
Jalisco está tomando el tema en serio, mientras que el de Nayarit ha optado por ignorarlo. Se 
han identificado unos 150 créditos fraudulentos, lo que está paralizando la actividad crediticia en 
Nayarit. Además, se ha mencionado a Nu México, una empresa que ofrece operaciones 
financieras en la "zona gris" de la regulación, y a Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, cuyo 
trato en una reunión de Citibanamex fue considerado un error. También se ha desmentido la 
creencia de que el Banco de México está expandiendo la base monetaria por motivos políticos. 
 
Veranda // Acapulco 2024, un Tianguis Turístico atípico  

(2024-03-11, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

El Tianguis Turístico 2024 en AcapulCO, México, será un desastre desde la perspectiva del 
negocio. Pocos ejecutivos de empresas internacionales asistirán debido a las condiciones de 
inseguridad y las alertas de viaje del Departamento de Estado de la Unión Americana. Los 
pequeños empresarios del sector turístico están enfrentando tarifas más elevadas y falta de 
habitaciones. La oferta gastronómica se ha reducido, lo que hace que el evento sea atípico. 
Además, con las operaciones aéreas internacionales cerradas, los riesgos de que las cosas 
salgan mal se han incrementado. 
 
Activo Empresarial// Banamex, ¿Qué pasó con Sheinbaum y Xóchitl? 

(2024-03-11, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La reunión anual de consejeros de CitiBanamex incluyó la despedida de la CEO de Citi, Jane 
Fraser, de Banamex. Sin embargo, la ausencia de Claudia Sheinbaum, candidata presidencial 
de Morena, generó rechiflas y abucheos. A pesar de que el equipo de Sheinbaum avisó con dos 
semanas de anticipación, su ausencia fue vista como un desaire al sector financiero. Por otro 
lado, Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de PAN-PRI-PRD, aprovechó el evento para hablar 
de la posibilidad de revivir el proyecto de Texcoco con recursos privados y resolver el problema 
de la inseguridad. Sheinbaum ha optado por asistir a pocos eventos con Gálvez, reservando su 
participación para la Convención Bancaria en Acapulco en abril. Mientras tanto, Gálvez propuso 
desaparecer las refinerías de Cadereyta y Ciudad Madero, ambas fuertes contaminantes. 
 
Desde el Piso de Remates // Citibanamex, triple tache 

(2024-03-11, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El Premio Limón Agrio de la semana es para el presidente del Consejo de Administración de 
Citibanamex, Enrique Castillo Sánchez Mejorada, y para Manuel Romo, director general, por la 
mala gestión de la cancelación de Claudia Sheinbaum en una pasarela de presidenciables. La 
cancelación se realizó el 26 de febrero, pero no se informó oportunamente. Sheinbaum sí asistirá 
a la Convención Bancaria en Acapulco. El presidente López Obrador participará en la clausura, 
junto con el secretario de Hacienda Rogelio Ramirez de la O y la gobernadora del Banxico Victoria 
Rodríguez Ceja. El Premio Naranja Dulce es para Alejandro Svarch, titular de la Cofepris, por 
avanzar en la aprobación de medicamentos, incluyendo las vacunas contra el covid y los 
genéricos. 
 
Bitácora del Director // Nada está escrito: ya hay contrincante 

(2024-03-11, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

La candidata presidencial Claudia Sheinbaum, que parecía tener una ventaja irremontable en las 
encuestas, ha visto disminuir su popularidad en las últimas semanas. Su contrincante, Xóchitl 
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Gálvez, ha logrado crear la percepción de que su victoria es posible, a pesar de ser considerada 
una posibilidad remota. Esto ha sido influenciado por la disminución de la popularidad del 
presidente Andrés Manuel López Obrador y la reacción en redes sociales que lo ha llamado 
"narcopresidente". Gálvez ha dominado la conversación con propuestas como la construcción de 
una megacárcel y la transformación de Pemex en "Emex". 
 
Juegos de Poder // El misterio de Claudia  
(2024-03-11, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

El columnista Leo Zuckermann analiza la candidatura de Claudia Sheinbaum, quien muy 
probablemente será la próxima gobernadora de la Ciudad de México. Zuckermann señala que 
Sheinbaum ha ocultado su identidad y ha evitado el escrutinio público. A pesar de su falta de 
experiencia en el sector público, Sheinbaum ha ocupado varios cargos políticos y ha sido cercana 
a Andrés Manuel López Obrador. Zuckermann argumenta que la falta de transparencia en la vida 
de Sheinbaum y su negativa a participar en debates políticos son juegos de poder para ocultar 
su verdadera identidad y evitar el escrutinio público. 
 
Cuenta corriente // Banxico: la encrucijada monetaria 

(2024-03-11, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El Comité de Política Monetaria del Banco de México (Banxico) se reunirá el 21 de marzo para 
discutir las tasas de interés. El mercado estima una reducción de 25 puntos base. Sin embargo, 
algunos argumentan que una disminución puntual no sería congruente con la tendencia 
inflacionaria. La inflación ha disminuido significativamente desde su pico, lo que sugiere que la 
política monetaria actual es excesivamente restrictiva. La gobernadora del Banxico, Victoria 
Rodríguez Ceja, ha destacado que la inflación actual es diferente a la que se produjo durante la 
pandemia, lo que sugiere que la política monetaria debe adaptarse a las condiciones actuales.  
 
Duda Razonable // Ayotzinapa y el fin del sexenio 

(2024-03-11, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El caso de la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa se convirtió en un símbolo de un 
gobierno desastroso durante el sexenio pasado. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
ha enfrentado dificultades para resolver el caso, lo que ha llevado a las familias de las víctimas a 
expresar su descontento. A pesar de los esfuerzos del gobierno actual para reinvestigar el caso, 
incluyendo la creación de una fiscalía especial, las críticas persisten. Las recientes declaraciones 
del presidente López Obrador sobre la "verdad histórica" del caso han generado controversia y 
han llevado a algunos a cuestionar la falta de avances en la investigación. Aunque el presidente 
ha ofrecido disculpas a las familias, la duda razonable sobre su compromiso con la justicia 
persiste. 
 
Día Con Día // Inadmisible, imperdonable 

(2024-03-11, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El autor, Héctor Aguilar Camín, critica la actuación de la policía de Zacatecas durante la marcha 
del 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer. En un video publicado por Joaquín López-Dóriga, 
se ve a policías arrastrando y vejando a las manifestantes. Aguilar Camín describe la escena 
como "inadmisible e imperdonable" y sostiene que es un caso de violencia flagrante de género. 
El secretario de gobierno del estado, Rodrigo Reyes Mugüerza, emitió un comunicado 
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lamentando los hechos, pero Aguilar Camín argumenta que esto no es suficiente y que los 
responsables deben ser castigados. 
 
La Quinta Transformación // Dónde está el piloto de la CFE 

(2024-03-11, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La dupla de Rafael Ramírez Ríos y Miguel Alejandro López continúa beneficiando a empresas 
cercanas en las contrataciones de la CFE, a pesar de las irregularidades. Entre las empresas 
que participaron se encuentran Entia y TSK Electrónica y Electricidad, que han tenido atrasos en 
proyectos anteriores. También participó Electro Servicios HR, propiedad de Osvaldo Ramírez 
Maciel, que ha recibido contratos de manera directa en varias ocasiones. Las irregularidades en 
el proceso de contratación plantean dudas sobre quién tiene el control real de la CFE. 
 
Corporativo // Manzanas de Washington 

(2024-03-11, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

El consumo de manzanas en México ha aumentado, con un consumo per cápita de 7,6 
kilogramos por año. México importa el 30% de las manzanas que exporta el estado de 
Washington, Estados Unidos, debido a la falta de autosuficiencia en la producción del fruto. Todd 
Fryhover, presidente de la Comisión de Manzanas de Washington, y Lindey Huber, gerente 
internacional de Marketing de esa entidad, se reunieron con importadores para revisar las 
condiciones en que llega ese producto al país. Entre los principales importadores figuran cadenas 
comerciales y comercializadores ubicados en la Central de Abasto de la CDMX y otros centros 
de acopio.  
 
Coordenadas // El "santo grial" del crecimiento 

(2024-03-11, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La inversión bruta fija en México ha alcanzado el 24.9% del PIB, una cifra que durante mucho 
tiempo se consideró el "santo grial" del crecimiento económico. Este incremento se debe a una 
combinación de factores, incluyendo la relocalización de las cadenas de valor, la pandemia y la 
fragilidad geopolítica. Además, la inversión pública ha sido impulsada por las megaobras del 
gobierno actual. Aunque se puede debatir la calidad y eficiencia de estas inversiones, su impacto 
en el crecimiento económico a largo plazo es inevitable. 
 
Estrictamente Personal // AMLO, por la reelección 

(2024-03-11, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)  

Las encuestas se han utilizado para inhibir el voto en elecciones recientes, como en el caso de 
la gubernatura del Estado de México en 2021. El equipo de campaña de Delfina Gómez contrató 
a todas las casas demoscópicas posibles para controlar las encuestas y utilizarlas 
estratégicamente. A pesar de esta estrategia, Gómez ganó por ocho puntos, lo que sugiere que 
las encuestas no siempre son indicativas del resultado final. En el caso de Claudia Sheinbaum, 
las encuestas muestran que es más popular que Andrés Manuel López Obrador, lo que plantea 
interrogantes sobre la veracidad de los resultados. 
 
La Gran Depresión // Cirujano y poetas en el Banxico  
(2024-03-11, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13)  

El Banco de México está considerando un recorte en las tasas de interés, pero no está claro si 
es el momento adecuado. La paridad peso-dólar está presionando para un recorte, pero los 
indicadores inflacionarios no respaldan un cambio. Además, el presidente de la Reserva Federal 
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de Estados Unidos ha retrasado el relajamiento de la política monetaria en su país hasta la 
segunda mitad del año. La Junta de Gobierno del Banco de México necesita tomar una decisión 
precisa y comunicarla de manera efectiva para evitar turbulencias en los mercados. 
 
La Gran Depresión // Cirujanos y poetas en el Banxico 

(2024-03-11, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13)  

La Junta de Gobierno del Banco de México está considerando un posible recorte en la tasa de 
interés en su próxima reunión de política monetaria. Aunque algunos analistas están a favor de 
esta medida, otros todavía tienen dudas sobre su pertinencia. La paridad peso-dólar, que ha 
caído por debajo de los 16.90, está presionando para un recorte en la tasa. Sin embargo, algunos 
expertos argumentan que los precios de los energéticos han aumentado más que los productos 
pecuarios, lo que podría justificar una tasa de interés más alta. 
 
Ricos y Poderosos // Emex en lugar de Pemex: Xóchitl Gálvez 

(2024-03-11, Marco Antonio Mares, El Economista, . 30)  

La candidata a la Presidencia de México, Xóchitl Gálvez, propuso convertir a Pemex en Emex, 
una empresa de energías mexicanas que produciría electricidad a través de la cogeneración y 
geotermia, reduciendo las emisiones y cuidando la salud del planeta. Gálvez también anunció el 
cierre de las refinerías de Cadereyta y Tampico, reconvirtiendo los terrenos a energías limpias. 
Por otro lado, el Banco de México deberá decidir si baja o mantiene su tasa de interés de 
referencia, que lleva casi 3 años con aumentos y está en un máximo histórico de 11.25%. La 
decisión dependerá de si el proceso desinflacionario es lo suficientemente robusto o si hay un 
cambio de tendencia. 
 

TREN MAYA 
 
Jaque Mate // Nos llevó el tren 

(2024-03-11, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en México, ha sido objeto de críticas por su impacto 
ambiental y económico. A pesar de las promesas del presidente López Obrador de que el tren se 
construiría sin derribar árboles, se ha registrado una deforestación significativa. Además, se ha 
señalado que el "diésel ecológico" que se utilizará no existe, y la electricidad utilizada en el tren 
se genera principalmente con combustibles fósiles. Los ambientalistas que se oponen al proyecto 
han exigido una reunión con el presidente en la zona de construcción para mostrarle los daños, 
pero sus peticiones han sido rechazadas.  
 
Rey de Suecia, primer Jefe de Estado en subir al Tren Maya 

(2024-03-11, Luis Valdés, 24 Horas, . 2)  

El rey de Suecia, Carlos Gustavo XVI, será el primer Jefe de Estado en visitar el Tren Maya, a 
pesar de que la obra no está completamente terminada. Los reyes suecos viajarán en el Tren 
Maya hacia la ciudad precolombina de Uxmal, donde se reunirán con representantes de los 
pueblos indígenas mayas y yaquis. El Gobierno ha entregado el 61.31% de la obra total hasta la 
fecha. 

24-Horas.mx (Sitio),  
 
Continúan obras del Tren Maya 

(2024-03-11, Redacción, El Economista, . 43)  
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El Tramo 5 sur del Tren Maya ha sido objeto de críticas por parte de ambientalistas y 
comunidades mayas, quienes argumentan que las obras han causado daños irreparables al 
Acuífero Maya y a cuevas y ríos subterráneos. A pesar de una suspensión definitiva, las obras 
no se han detenido, según las pruebas presentadas en un juicio de amparo. El proyecto del Tren 
Maya ha sido objeto de controversia desde su inicio, con críticas por su impacto ambiental y 
social. 
 
Tren Maya: los 13 derechos de los usuarios y las ventajas de viajar en este transporte 

(2024-03-11, Redacción, El Economista (sitio), )  

El Tren Maya, inaugurado el 15 de diciembre de 2023, ofrece una serie de derechos a los 
usuarios, según la Revista del Consumidor de la Profeco. Estos derechos incluyen la seguridad 
de los pasajeros, la asistencia en caso de accidente, la protección de datos personales, la 
accesibilidad para personas con discapacidad, la atención a quejas y reclamaciones, y la 
indemnización en caso de incumplimiento del contrato. Sin embargo, existen seis disposiciones 
en las que se puede negar el servicio de transporte, incluyendo el incumplimiento de las 
condiciones de acceso, la falta de disposición de lugares en el tren, la negativa a pagar el costo 
del boleto, la falta de identificación, el uso de documentos falsos o la violación de las normas de 
seguridad. 
 
Sheinbaum no hizo caso del daño a la naturaleza por Tren Maya 

(2024-03-10, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

La candidata presidencial Claudia Sheinbaum, del Partido Verde, ha sido acusada de ignorar los 
daños causados por la construcción del Tren Maya, a pesar de ser informada al respecto hace 
dos años. La activista Cristina Nolasco, miembro de #SélvamedelTren, se acercó a Sheinbaum 
y a la esposa del presidente, Beatriz Gutiérrez, para discutir el impacto de las obras en el medio 
ambiente, pero ambas hicieron caso omiso. A pesar de una orden judicial para suspender la obra 
y la falta de permisos para construir en áreas cársticas, la construcción continúa. 122 cuevas y 
cenotes han sido afectados, con daños a la flora y fauna y contaminación de los ríos 
subterráneos. 
 

AIFA 
 
Acapulco se alista para recibir turistas y visitantes en los próximos meses 

(2024-03-11, Omar Moreno Medina, El Universal, . 7)  

El 45% de habitaciones de hotel en Acapulco ya está operando con normalidad, mientras que la 
recuperación de la conectividad aérea ya es de 80%, aseguraron hace unas semanas en 
conferencia, autoridades turísticas federales y estatales. La oferta de hospedaje ya existe, pero 
si no hay forma de llegar, advirtió el secretario de turismo estatal, los turistas decidirán no ir. En 
ese sentido, informó que la conectividad aérea está operando en un 80% de su capacidad normal, 
con servicios diarios y directos desde CDMX. Guadalajara, Tijuana, Monterrey el AIFA (con 
Aeroméxico, Volaris y Viva Aerobús). Aseguró en conferencia que será en abril, con motivo del 
Tianguis Turístico 2024, que la conectividad aérea se reestablecerá al 100%. 
 
Estira Y Afloja // El AICM en EU y campañas electorales 

(2024-03-11, J. Jesús Rangel, Milenio Diario, . 17)  

El polémico tema del Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM) recobró fuerza. Está 
en el centro de la discusión para aprobar la continuación de la alianza aérea entre Delta Air Lines 
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y Aeroméxico por parte de Estados Unidos, y se metió a las campañas políticas rumbo a la 
Presidencia de la República, donde Claudia Sheinbaum se comprometió a una "mejora integral" 
y Xóchitl Gálvez a impulsar el proyecto Texcoco con participación privada o ampliar el AIFA. Por 
lo pronto, Milardy Douglas Rogelio Jiménez Pons Gómez, subsecretario de Transporte, le informó 
a EU que para potenciar la infraestructura AICM se podían construir una o dos nuevas terminales 
en los próximos 10 años para para atender la demanda actual y futura, una vez "que las 
terminales l y 2 se acercan al final de su vida útil, al tiempo que se garantiza que la operación del 
aeropuerto permanezca ininterrumpida". 
 
Redes De Poder  
(2024-03-11, Redes de Poder, Reporte Indigo Cinco Días, . 3)  

El exdiputado Rafael Acosta Ángeles, conocido como "Juanito", ha sido criticado por su apoyo al 
candidato a la Jefatura de Gobierno por la coalición Va X la CDMX, Santiago Taboada Cortina. 
A pesar de su cambio de afiliación política en varias ocasiones, Juanito ha sido un personaje 
popular en la política de la Ciudad de México. En otro lugar, las obras de ampliación del Tren 
Suburbano para llegar al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles han generado molestias en 
algunos municipios del Estado de México, incluyendo cortes de luz, falta de agua y tráfico 
vehicular. 

Reporte Índigo (sitio),  

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
El Espectador // Leonardo Cornejo, el nexo de Odebrecht que perdonó AMLO 

(2024-03-11, Hiroshi Takahashi, El Sol de México, . 5)  

Desde hace un par de años, hay 14 funcionarios y ex empleados de Pemex que firmaron 
contratos millonarios con la constructora Odebrecht y están en la mira de las autoridades 
mexicanas por el escándalo de corrupción internacional desatado por la compañía brasileña. 
Pero nadie los ha tocado Entre ellos está Leonardo Cornejo Serrano, quien continúo trabajando 
en la subdirección de Proyectos de Pemex Transformación Industrial, una área prioritaria para el 
gobierno de López Obrador por ser la encargada de la construcción de la refinería de Dos Bocas 
y de las rehabilitaciones del Sistema Nacional de Refinación. 

La Prensa, El Sol de México (sitio),  
 
Y hablando de refinerías: así luce Dos Bocas en imágenes satelitales... ¿ya produce 
gasolina? 

(2024-03-10, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

La refinería Olmeca, también conocida como Dos Bocas, en Paraíso, Tabasco, fue inaugurada 
el 1 de julio de 2022 por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Aunque se esperaba que 
la refinería comenzara a producir gasolina a fines de marzo, Petróleos Mexicanos (Pemex) no ha 
proporcionado detalles sobre su estatus actual. La refinería tiene una capacidad de 340,000 
barriles de crudo por día y se espera que produzca 1.2 millones de barriles de petróleo al día en 
2024. Sin embargo, observadores independientes sugieren que la refinería no alcanzará su 
capacidad máxima hasta fines de 2024 o 2025. 
 
» Xóchitl Gálvez promete cierre definitivo a la refinería de Cadereyta por ser muy 
contaminante 

(2024-03-10, Redacción, Calle México (Sitio), )  
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Xóchitl Gálvez, candidata a la Presidencia de México por el PRI, PAN y PRD, ha anunciado que 
cerrará la refinería de Pemex en Cadereyta, Nuevo León, así como la refinería ubicada en Ciudad 
Madero, Tamaulipas, en los primeros seis meses de su administración. Gálvez citó las altas 
emisiones contaminantes de la refinería de Cadereyta, que afectan a 5.3 millones de habitantes 
de la Zona Metropolitana de Monterrey. Los trabajadores de ambas refinerías no perderán su 
empleo y sus derechos laborales serán privilegiados. Los terrenos y la infraestructura de las 
refinerías se utilizarán para almacenar combustibles limpios y ayudar a sanear las finanzas de 
Pemex. La refinería de Dos Bocas, que está en construcción, se mencionó como un gasto 
innecesario, mientras que la refinería de Cadereyta no recibe inversiones para mejorar los filtros 
y operatividad. 

Animal Político (sitio), MexNewz Digital (Sitio),  
 
Máynez y Xóchitl responden a AMLO: "Cárdenas no estaría pensando en ideas de hace 
un siglo" 

(2024-03-11, Elia Cruz Calleja, La Hoguera (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se burló del cierre prometido por la candidata Xóchitl 
Gálvez Ruiz de la inexistente refinería de Tampico, Tamaulipas. Gálvez Ruiz respondió retando 
al presidente a publicar los datos sobre la calidad del aire en las poblaciones cercanas a las 
refinerías de Pemex. Por otro lado, el candidato Jorge Álvarez Máynez afirmó que las refinerías 
son ideas obsoletas y propuso invertir en energías renovables. López Obrador ha impulsado la 
autonomía energética, construyendo la refinería de Dos Bocas y comprando Deer Park para 
reducir las importaciones de gasolina y gas. 
 

SICT 
 
Progreso alcanzado por las mujeres, resultado del esfuerzo y lucha de generaciones: 
SICT 

(2024-03-10, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

Eréndira Valdivia Carrillo, Titular de la Unidad de Administración y Finanzas de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), destacó el progreso logrado por las 
mujeres en la sociedad, incluyendo roles y misiones que antes eran inimaginables. En el 2º. 
Coloquio: Participación de la Mujer en el Desarrollo de las Vías Terrestres en México, organizado 
por la Asociación Mexicana de Vías Terrestres (AMIVTAC), Valdivia Carrillo resaltó la importancia 
de acciones para vivir en un mundo cada vez más igualitario en cuanto a oportunidades y 
derechos. Señaló que, a medida que se avanza en la igualdad de género, se hacen más 
evidentes las brechas que aún persisten. Destacó la importancia de creer en las propias 
habilidades y promover acciones estratégicas para favorecer la incorporación de mujeres en los 
sectores energéticos, de tecnología, ingeniería, comunicaciones y transportes. 
 
Presidente ejecutivo de Interjet pide a síndico pagar 800 mdp a empleados de la 
compañía 

(2024-03-10, Redacción, Milenio (sitio), )  

El presidente ejecutivo de Interjet, Carlos Del Valle, ha exigido al síndico Alfonso Triujeque que 
pague a los empleados 800 millones de pesos, una deuda que se prometió saldar en febrero de 
2024. Del Valle afirma que Triujeque ha incumplido con el pago, a pesar de recibir instrucciones 
directas de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Del Valle 
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también ha hecho un llamado al presidente Andrés Manuel López Obrador para que intervenga 
y garantice el pago. Previamente, el presidente del Consejo de Administración de Interjet, 
Alejandro del Valle, afirmó que el síndico debía pagar en febrero para retomar las negociaciones 
con el SAT y los acreedores, y reanudar las operaciones de la aerolínea. El 4 de marzo, el 
personal de Interjet bloqueó el Boulevard Puerto Aéreo en protesta por el incumplimiento de 
pagos. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Opacan en CDMX programas sociales  

(2024-03-11, Bernardo Uribe, Reforma, . 1)  

El Instituto de Transparencia de la Ciudad de México (Info CDMX) ha advertido sobre la falta de 
transparencia y la opacidad en los programas sociales en la ciudad. De los 309 programas y 
acciones sociales publicados entre enero y diciembre de 2023, solo el 32% se publicaron en la 
Plataforma Nacional de Transparencia, mientras que el 51% solo se divulgó en sitios web 
institucionales. Además, solo se encontró el padrón de beneficiarios de 78 programas, lo que 
representa solo el 25% del total. El presupuesto total para estos programas y acciones sociales 
fue de 19,598 millones de pesos, lo que representa el 7.8% del monto total aprobado para el 
gasto de la Ciudad de México en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2023. La falta de 
transparencia dificulta el acceso oportuno a los recursos por parte de los beneficiarios y limita la 
supervisión y fiscalización de los programas. 

Reforma.com (sitio),  

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
En entrevista Luis Miguel Martínez Anzures, presidente del Instituto Nacional de 
Administración Pública, habló sobre el arranque de campañas y el proceso electoral en 
México. 
(2024-03-11, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Luis Miguel Martínez Anzures, presidente del Instituto Nacional de Administración 
Pública, habló sobre el arranque de campañas y el proceso electoral en México. Martínez Anzures 
comentó que Claudia Sheinbaum busca hacer su propio retrato aunque comparte la misma visión 
del mundo del presidente, pero habría que cuestionar si AMLO tiene visión mundial o se quedó 
en los 70 con un presidencialismo fuerte. Claudia Sheinbaum propuso 100 medidas respecto a 
lo que propuso el presidente, aunque difícilmente podría hacer empatía al no contar con un plan 
de gobierno aunque AMLO dejó un programa de gobierno adelantado con 20 reformas. 
Sheinbaum no ha podido desmarcarse de AMLO luego de que en la reforma energética y la 
representación de inversionistas extranjeros haya hecho su propuesta y se compara con Clara 
Brugada por sus propios proyectos, pero a pesar de tanto tiempo que tuvieron en pre campañas 
no pudieron hacer el plan de gobierno para convencer al electorado. La batalla debería ser menos 
mediática y más propositiva. 

 
PRECANDIDATOS 

 
Presidenciables se olvidan de los jóvenes: expertos 

(2024-03-11, Yalina Ruiz, El Universal, . 2)  
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Los expertos predicen una baja participación de los jóvenes en las próximas elecciones 
presidenciales, a pesar de representar más de 26 millones de votantes. Los candidatos 
presidenciales, incluyendo a Claudia Sheinbaum Pardo y Xóchitl Gálvez, deben desarrollar 
estrategias para atraer a los jóvenes, quienes suelen desconfiar de la política y los partidos. La 
baja participación de los jóvenes en las elecciones de 2018 se atribuye a la falta de conocimiento 
sobre temas político-electorales y la falta de información sobre las propuestas de los candidatos. 
Los jóvenes suelen estar ocupados con su educación y búsqueda de empleo, y no ven a la política 
como una forma de mejorar su situación económica o de seguridad. Los especialistas instan a 
los candidatos a centrarse en temas relevantes para los jóvenes, como la educación y el empleo, 
y a utilizar estrategias de comunicación modernas para llegar a este grupo demográfico. 

El Universal (sitio),  
 
Presidenciables e Iglesia se reúnen 

(2024-03-11, El Sol de Cuernavaca, Valeria Díaz, El Sol de México, . 8)  

La Iglesia católica se reunió con los tres candidatos presidenciales, Xóchitl Gálvez, Claudia 
Sheinbaum y Jorge Álvarez Máynez, para presentarles una agenda nacional por la paz y la 
justicia en México. La agenda propone 14 acciones concretas para pacificar el país, incluyendo 
la creación de una Comisión de la Verdad, el fortalecimiento del Sistema Nacional de Búsqueda 
de Personas y la implementación de políticas de prevención del delito. La Iglesia también urgió a 
los candidatos a cambiar la estrategia de seguridad y a no politizar la justicia. 

Ovaciones,  
 
Los presidenciables lanzan propuestas por crisis hídrica 

(2024-03-11, Jorge X. López, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La candidata presidencial Xóchitl Gálvez propone tratar el agua como un asunto de seguridad 
nacional, garantizando el acceso para todos los habitantes. Propone la tecnificación del campo y 
de los organismos operadores de agua, el tratamiento y reúso de aguas residuales al 100%, la 
captación de lluvia en campo y ciudades, y la ampliación y modernización de la infraestructura 
de abasto de agua potable. También buscará la inversión pública y privada para modernizar los 
sistemas de agua, desarrollar proyectos de desalinización de agua de mar y preservar bosques, 
selvas y áreas de recarga de acuíferos. Por otro lado, la candidata Claudia Sheinbaum dará 
prioridad al acceso del agua para consumo humano, impulsará cambios en la Ley de Aguas y 
promoverá la tecnificación del riego agrícola y el tratamiento del uso del agua para industria y 
riego. El candidato Jorge Álvarez Máynez buscará enfrentar la crisis hídrica desde una 
perspectiva de derechos y sustentabilidad con más inversiones y mejores tecnologías. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Sedena solicitó casi 3,300 mdp para la compra de maquinaria pesada 

(2024-03-11, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 1,28)  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) de México ha solicitado 3,291.6 millones de pesos 
para adquirir maquinaria pesada, con el objetivo de mejorar la capacidad de servicio de la Unidad 
del Arma y Servicio de Ingenieros. Esta solicitud se produce después de que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador encargara a la Sedena la reparación de caminos del sureste afectados 
por la construcción del Tren Maya. La maquinaria también se utilizará para apoyar los trabajos 
pendientes del Tren Maya. La información sobre el análisis costo-beneficio y el uso que se dará 
a la maquinaria se ha reservado por razones de seguridad nacional. La Cámara Mexicana de la 

https://www.efinf.com/clipviewer/8e855e8bc46405120e0cd0c8428d52a2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4f3a50e50c479b920b1130fa6eeffbf2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8b5624f2d7dc9f185673a506acce4957?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c4ad500d549001417318cb8d6a93da41?file
https://www.efinf.com/clipviewer/01fbff21b10cb72490b98ecd3578a756?file


 

 

Industria de la Construcción (CMIC) ha criticado la opacidad de los ingenieros militares en su 
creciente participación en la obra pública civil. 
 
Proyectan dar 3,300 mdp a Sedena para compra de maquinaria 

(2024-03-11, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), )  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha solicitado a la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) 3,291.6 millones de pesos para adquirir maquinaria pesada que ayude a 
aumentar la capacidad de servicio de la Unidad del Arma y Servicio de Ingenieros. Esta solicitud 
se produce después de que el Presidente encargara al Ejército la reparación de caminos del 
sureste afectados por la construcción del Tren Maya. La Sedena se encargará de terminar la 
construcción de tres tramos del Tren Maya y de la conservación y mantenimiento de 2,272 km de 
infraestructura carretera dañada por la misma obra. La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) ha criticado la opacidad de los ingenieros militares en su creciente 
participación en obras públicas civiles. 
 
Reglamento de Urbanización de Ensenada atraerá a inversionistas: CMIC 

(2024-03-10, Redacción, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

El Reglamento de Acciones de Urbanización por Ensenada, publicado recientemente en el Diario 
Oficial del Estado, vendrá a darle certeza jurídica a los inversionistas que quieran desarrollar 
vivienda, hoteles y fábricas en la ciudad. Hasta ahora, no existía de manera clara, generando 
incertidumbre, tanto para el empresario, como residentes de la zona, destacó Héctor Ramos 
García, líder de los constructores en Ensenada. El empresario recordó que el Plan de Desarrollo 
Urbano logrado en la ciudad, es resultado de análisis, peticiones del sector empresarial y de 
consenso con grupos involucrados en el Plan de Crecimiento de la ciudad. Solicitado por muchos 
años, sin lograr durante muchos otros más. 

El Vigía BC (sitio),  
 
Por falta de presupuesto, se suspendieron obras carreteras: CMIC 

(2024-03-10, Redacción, Encuentro Informativo VER (sitio), )  

Las obras carreteras en Veracruz han sido suspendidas temporalmente debido a la falta de 
presupuesto, algo que no había sucedido en los últimos 40 años, según el presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Veracruz, Rafael Fernández 
de Lara Sánchez. Esta suspensión afecta a 17 obras en la región capital del estado de Veracruz. 
Fernández de Lara Sánchez espera que todas las obras se reactiven durante el mes de marzo. 
 
Se pronuncia CMIC en contra de la corrupción en la DAU de Tijuana 

(2024-03-11, Redacción, Esquina 32 BC (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tijuana, 
Gabriel Vizcaíno, se pronunció en contra de la corrupción en la Dirección de Administración 
Urbana (DAU) de Tijuana. Vizcaíno expresó su preocupación por las denuncias de gestores que 
afirman que la DAU utiliza información de aquellos que buscan emprender un negocio para 
extorsionarlos. Si bien Vizcaíno no ha experimentado corrupción en el gobierno, considera que 
se debe trabajar para erradicarla y agilizar los trámites empresariales. Los gestores han 
denunciado que la DAU no les entrega un oficio de recibido, pero recoge su documentación de 
forma clandestina, lo que resulta en multas por no contar con la documentación. 
 
Tras 40 años CMIC cuenta con oficinas propias 
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(2024-03-10, Redacción, La Prensa TAMPS (sitio), )  

La delegación Reynosa de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha 
adquirido oficinas propias después de más de 40 años. El Presidente de la CMIC, Guillermo 
Acebo Salman, lideró el proyecto de adquisición del inmueble y continúa supervisando los 
trabajos de remodelación. Las nuevas instalaciones permitirán a la CMIC continuar brindando 
servicios, reuniones y capacitaciones a sus socios. 
 
Acusa CMIC Veracruz que gobierno de Cuitláhuac suspendió 17 obras carreteras por 
«falta de presupuesto» 

(2024-03-10, Redacción, Plumas Libres (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Veracruz, 
Rafael Fernández de Lara Sánchez, ha criticado al gobierno de Cuitláhuac García por suspender 
sin previo aviso la realización de al menos 17 obras públicas, incluyendo carreteras, debido a la 
falta de presupuesto. Fernández de Lara Sánchez señaló que esta situación no había ocurrido 
en los últimos 40 años, y que la suspensión de las obras contradice las afirmaciones del 
gobernador de que las finanzas son saludables. Aunque se espera que las obras se reactiven en 
marzo, Fernández de Lara Sánchez expresó su preocupación por la disminución de la actividad 
económica y el desempleo que esto implica. 

XEU (Sitio), Crónica de Xalapa VER (sitio), Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), Notiexpress VER (sitio), VER El Heraldo de 
Martínez, VER El Heraldo de Xalapa,  
 
Deslave de edificio en Playas de Tijuana, responsabilidad del Ayuntamiento: CMIC 

(2024-03-10, Redacción, La Jornada BC (sitio), )  

El presidente de la Cámara de la Industria Construcción en Tijuana, Gabriel Vizcaíno, ha afirmado 
que el deslave del edificio Océano 21 en Tijuana fue provocado por una marejada alta, algo 
común en todo el mundo. Sin embargo, Vizcaíno sostiene que es responsabilidad municipal 
delimitar estas zonas. El edificio se encuentra en una ladera que se deslavó, provocando un 
derrumbe parcial. Los constructores exigen que se cumplan los reglamentos para evitar este tipo 
de situaciones. 
 
Asaltos en la México-Cuernavaca: ¿Cómo opera la delincuencia según la Cámara de la 
Construcción? 

(2024-03-11, Redacción, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Nacional Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Morelos, denunció un aumento en los asaltos en la autopista México-
Cuernavaca. Según Núñez Iragorri, los delincuentes están arrojando piedras, picos y tablas con 
clavos para provocar accidentes y luego asaltar a los conductores. La presidenta del Comité de 
Damas Voluntarias de la CMIC, Wendy Tapia Alonso, fue víctima de un intento de asalto en esta 
autopista. Núñez Iragorri pidió un aumento en la vigilancia y patrullajes más frecuentes por parte 
de la Guardia Nacional y el Ejército Mexicano. Además, instó a los conductores a mantener la 
precaución y la distancia al volante. 
 
Albañiles de Guerrero migran a Morelos en busca de trabajo 

(2024-03-10, Redacción, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

La notable disminución de actividad en el sector de la construcción afecta a empresarios y 
trabajadores. Con los estragos que dejó el huracán Otis, las oportunidades de trabajo se 
redujeron para los albañiles, quienes optaron por dejar el estado de Guerrero para llegar a 
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Morelos. El Presidente de la CMIC en Morelos, Armando Núñez Iragorri expresó su 
preocupación por la falta de espacios disponibles para estos trabajadores y señala que la 
construcción sigue estancada en la región. Agregó que la reconstrucción del puerto de Acapulco 
le ayudó a varios empresarios morelenses y los "rescató" de una crisis. 
 
Morena impulsa la estabilidad y crecimiento económico con equidad: Olga Sosa 

(2024-03-10, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

Olga Patricia Sosa Ruíz, candidata de Morena para el Senado de la República, se reunió con 
empresarios de Ciudad Victoria para escuchar sus inquietudes y buscar alianzas estratégicas 
con el sector productivo. La candidata, acompañada por su compañero de fórmula José Ramón 
Gómez Leal, afirmó que la transformación ha permitido reivindicar derechos como el empleo, un 
salario digno, vivienda, educación, salud y tierra. Sosa se comprometió a luchar desde el Senado 
por fortalecer a Tamaulipas y a los generadores de empleo. Entre los empresarios presentes se 
encontraban representantes de la CMIC. 
 
La empresa Engie tendrá una bolsa económica para acciones sociales de 600 mdp en 
Campeche 

(2024-03-10, Redacción, La Chispa CHIS (Sitio), )  

La empresa Engie se encargará de la construcción de un gasoducto en Campeche, desde 
Seybaplaya hasta Mérida. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
delegación Ciudad del Carmen, ha inscrito cinco empresas para participar en el proyecto. El 
Presidente de la CMIC, Miguel Salgado Morales, lamenta la falta de apertura por parte del 
gobierno municipal de Carmen, lo que ha llevado a los constructores a buscar oportunidades en 
obras privadas. A pesar de los intentos de establecer diálogo con el alcalde, Pablo Gutiérrez 
Lazarus, no se ha obtenido respuesta. La licitación para el gasoducto se lanzará el próximo mes, 
con una bolsa económica de aproximadamente 600 millones de pesos para obras sociales. 
 
Mujer tiende a la superación a nivel profesional: Arias Gómez 

(2024-03-11, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

De acuerdo con Jesús Arias Gómez, director de la Facultad de Comercio y Administración de 
Tampico de la UAT, actualmente en la población estudiantil en Tamaulipas está conformada por 
el 60 por ciento de mujeres y el 40 por ciento de hombres en la entidad donde son las féminas 
las que con mayor frecuencia buscan superar sus logros. Al participar en un evento preparado 
para las catedráticas, personal administrativo y alumnas, donde acudieron también invitadas las 
Damas CMIC, el director de la FCAT mencionó que, de hace unos años a la fecha, hay más 
mujeres cursando alguna carrera y que la culminan, pese a algún contratiempo. 
 
«ENTRE LINEAS»/ POR: LIC. JORGE ARANO 

(2024-03-10, Redacción, Buro Periodístico Online, )  

El exlíder de la CMIC, Rolando Gonzalez, ha sido acusado de desviar 300 millones de pesos 
destinados para la construcción de viviendas para los damnificados del huracán Alex en 2010. 
La denuncia fue presentada por el exalcalde de Tampico, Oscar Pérez Inguanzo, quien aseguró 
que el dinero fue desviado a una empresa fantasma. La acusación también involucra a José 
Gudiño, exdiputado federal, y a Isaac Mata, exdirector general del COBAT. 
 
La Carrera Sadasi cumple su misión deportiva y social 
(2024-03-10, Gaspar Silveira, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  
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La Carrera Sadasi, una carrera de 10 kilómetros, tuvo lugar en Mérida, Yucatán, con la 
participación de unas 3,000 personas. El ganador absoluto en la categoría masculina fue Victor 
Mejia López, mientras que en la categoría femenina, las hermanas Isabel Guadalupe y Fanny 
Jaquelín Oropeza Vázquez llegaron casi juntas a la meta. La competencia también incluyó una 
carrera y caminata de 5 kilómetros, así como competencias infantiles. La carrera fue patrocinada 
por Grupo Sadasi, con la presencia de varios directivos de la empresa, incluido el director general 
Jorge Euán Góngora. El evento también contó con la presencia de Raúl Monforte González, 
Presidente de la CMIC (Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción) y otros 
funcionarios locales. 
 
CANACO ofertará trabajo para mujeres 

(2024-03-10, Redacción, El Momento YUC (Sitio), )  

La CANACO Mérida planea lanzar una bolsa de trabajo especializada para mujeres en marzo 
para abordar el déficit de mano de obra en Yucatán. La bolsa no será exclusiva para mujeres, 
sino enfocada en este grupo con potencial productivo. El líder de la cámara, Levy Abraham 
Macari, espera que esta iniciativa ayude a suplir el déficit de mano de obra en la industria local. 
La construcción es uno de los sectores más afectados por la falta de trabajadores, pero se espera 
que la finalización de las obras del tren maya ayude a revertir el problema, con un avance del 
25% en el déficit de trabajadores este año. Según informó a principios del mes de enero Raúl 
Monforte González, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Yucatán, uno de los sectores más afectados por la falta de trabajadores, se empezó 
a revertir el problema este año con un avance del 25%, pasando de un déficit de alrededor de 
9,000 trabajadores a casi 6,500 y este año se espera abatir otro porcentaje similar; sin embargo, 
no toda la industria va por el mismo camino. 
 
Víctor Mejía López gana la carrera Sadasi 2024 de 10 kilómetros 

(2024-03-11, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), )  

El capitalino Víctor Mejía López ganó la Carrera Sadasi de 10 kilómetros en Mérida, Yucatán, con 
un tiempo de 34.54 minutos. En la categoría absoluta femenina, Isabel Oropeza Vázquez fue la 
ganadora con un tiempo de 37.13 minutos. En la categoría libre, Luis Sánchez Montiel y Abigail 
Cabrera Martínez fueron los ganadores. En la categoría submaster, Néstor Espinoza Medrano y 
Sofía Isaac Borges se llevaron el primer lugar. En la categoría master, Janet Vallejo Sosa y Luis 
Chan Palomo fueron los ganadores. El alcalde de Mérida, Alejandro Ruz, y el Presidente de la 
CMIC Yucatán, Raúl Asís Monforte González, participaron en la caminata de 5 km. 
 
Rumbo a la Dictadura 

(2024-03-11, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

Rumbo a una "dictadura" es a donde Eugenio Hernández Flores lleva a sus amigos que lo apoyan 
en su candidatura a senador por el Partido Verde Ecologista, nominación que logró a cambio de 
salir libre y que ahora aprovechando sus relaciones cuando fue exgobernador pretende pagar 
con votos con quien pactó su libertad. Entre los personajes que fueron exhibidos en las redes 
sociales, aparecen el ex alcalde de Tampico, Oscar Pérez Inguanzo; el ex alcalde de Madero, 
Jaime Turrubiates; ex alcalde de Reynosa, Oscar Luebbert, ex alcalde de Matamoros y ex 
candidato a gobernador, Baltazar Hinojoza; Abdías Pineda; Sergio Guajardo Maldonado; Director 
General del COBAT, Issac Mata Vizcaino; ex alcalde de Aldama; Faisal Smer Silva. Otros 
políticos más que fueron grabados está el ex jefe de CREDE en Nuevo Laredo, Aurelio Valle; ex 
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alcalde de Villa de Casas, Vicente Zurita; ex alcalde de ciudad Victoria, Alejandro Étienne Llano 
y el ex alcalde de Camargo, José Correa; ex presidente de San Fernando, Mario de la Garza; ex 
alcalde de Madero, Guadalupe González Galván; ex Presidente de la CMIC Rolando González 
Cruz; ex presidente de ciudad Victoria, Miguel González Salum. 
 
16 EXALCALDES PANISTAS Y PRIISTAS SE SUMAN A GEÑO Y MAKI.. 
(2024-03-10, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El exgobernador Eugenio Hernández Flores ha logrado unir a varios exalcaldes y exdiputados 
del PAN y PRI en apoyo a su candidatura. El evento fue organizado por el exalcalde de Ciudad 
Madero, Jaime Turrubiates, y contó con la presencia de exalcaldes como José Correa, 
exdiputada del PAN María Guadalupe Soto, exsenadora Lupita Flores de Suárez, exalcalde de 
Tampico Gustavo Torres, y otros políticos locales. Esta unión de fuerzas podría ser un golpe 
significativo para los partidos PAN y PRI en Tamaulipas. Además, Rolando González, exlíder de 
la CMIC, también estuvo presente en el evento. 
 
Tijuana requiere inversión hídrica por mil mdp: CMIC 

(2024-03-11, Redacción, Uniradio Informa BC (Sitio), )  

La ciudad de Tijuana necesita una inversión de mil millones de pesos anuales durante los 
próximos dos sexenios para rehabilitar su sistema de agua potable y alcantarillado, que opera en 
gran parte con redes obsoletas. Manuel Becerra Lizardi, Vicepresidente Nacional del Sector 
Hídrico de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), señala que la 
inversión necesaria en las redes hídricas no se está realizando. Actualmente, se están realizando 
labores de saneamiento, pero no se ha invertido suficientemente en la rehabilitación de la red, 
que incluye tuberías, plantas de bombeo, subestaciones y tanques de almacenamiento, entre 
otras instalaciones. La falta de inversión ha llevado a la necesidad de implementar estrategias 
como los tandeos para garantizar un reparto equitativo del agua. 
 
Suspenden obras carreteras Por cuestiones presupuestales 

(2024-03-11, Redacción, VER El Heraldo de Tuxpan, . 8)  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Veracruz, 
Rafael Fernández de Lara Sánchez, informó que varias obras carreteras en la región capital del 
estado de Veracruz han sido suspendidas temporalmente por cuestiones presupuestales. Esta 
es la primera vez en los últimos 40 años que se han suspendido obras por razones 
presupuestales. Fernández de Lara Sánchez enfatizó que varias obras también se han 
suspendido por razones técnicas, sin una fecha establecida para su reactivación. Esta situación 
afecta a las empresas constructoras y a los trabajadores y sus familias, que dependen de ellas. 
Se espera que todas las obras se reactiven durante este mes de marzo. 
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